
在过去的2021年，有关燕郊楼
市的新闻数次冲上热搜，从有房主

“免费”送房到断供房、法拍房激
增，从房价“腰斩”甚至“膝斩”到开
发商降价清盘。

在房价大起大落的“魔幻”情
节里，记者与几位投资客、北漂族
和本地人聊了聊他们的“燕郊故
事”。

投资客：“回报率还不如余额
宝”

2021年6月26日，北京轨道交
通M22号线（平谷）河北段工程正
式开工建设。

这是李杰盼望了几年的消
息。“在地铁建成基本还属于‘八字
没一撇’的时候，燕郊各个楼盘售
楼处的地图上，就已经将地铁站的
位置放大，然后用显眼的红圈标出
来。”李杰说，距离地铁站的远近直
接决定了楼盘的价格和人气。

李杰毫不讳言地说，他从2015
年开始已经买卖了几套燕郊、大厂
的房子，但都是出于单纯的投资目
的。而让他把大笔资金压在燕郊
楼市上的原因有两个：一是有朝一
日从燕郊可以坐地铁直达北京
CBD；二是随着京津冀一体化的推
进，未来燕郊可能就是北京了。

根据官方消息，作为北京的首
条跨省地铁线，M22号线西起北京
市朝阳区东大桥，东至平谷新城，
串联了北京CBD核心区、定福庄组
团、北京城市副中心、三河市燕郊
高新区、平谷新城等重点功能区。
其中，河北段设有燕郊站、神威大
街站、潮白大街站、高楼站和齐心
庄站（地上），全长约 30公里，工程
建设期为2021年至2025年。

虽然2025年已经不像“有朝一
日”那么遥远了，但李杰说，这个消
息并没有像当初想象中那么让他
激动，因为“利好早就被透支了”。

“我在燕郊买的第一套房子一
平方米才 8000多元，后来一路飞
涨，最贵的一套要 3万多了。但如
果现在出手的话，也就在 1万二到
1万五左右，还不一定卖得掉。整
体算下来，我的投资收益率连余额
宝都不如。”李杰自嘲说。

58安居客房产研究院研究总
监陆骑麟说，无论是北京还是环京
地区，2016 年都是一个房价高峰
期，一方面由于当时的政策环境去
库存是主调，货币和信贷政策都比
较宽松，国内一二线城市都迎来一
波上涨，北京的部分需求也外溢至
环京区域；另一方面，则是因为当
时一些区域概念被炒作，比如通州
副中心概念（东部北三县），大兴国
际新机场概念（固安永清），冬奥概
念（张家口），因此吸引了全国各地
一大批抱着投资心态的购房者。

“2017年，北京“3.17新政”后，
市场情绪恐慌，更多投资需求被挤
压到环京，推高了成交量。当年 6
月，环京各区域陆续限购升级，要
求外地人购房需要 3年本地社保/
个税，此后楼市开始急转直下。”陆
骑麟说。

李杰也表示，新闻里的“白送
房”、断供房大多数是 2017年房价
最高点的时候买的。“河北的房子
不像北京那样，要封顶才能开始
卖，都是一个坑就得交钱，等两三
年房子才能下来，拿到房本还得再
等，因此很多购房者其实也是刚刚
拿到房产证可以卖了，但房价已经
跌掉了一半甚至三分之二了。”他
说。

虽然“十四五”期间，三河市民
就能实现坐着地铁去北京的愿望
了，但李杰对于燕郊包括大厂的房
价回到高点并不乐观。“房子盖得
实在太多了，尤其大厂那边，一个
巨大的小区，晚上亮灯的没几户，
要多少人才能消化掉呀。”他说。

陆骑麟认为，燕郊、大厂等区
域随着各项配套的逐步完善，其实
跌势已止，目前楼市平稳，是比较
健康的。但他也提示购房者，尤其
是投资属性的购房者，整个环京区
域房价的变化和北京的规划息息
相关，要警惕围绕政策的房价炒
作，因为北京市场一旦调整，环京
区域受到冲击也是最大的。

北漂族：“再烦心，也是自己的
家”

在燕郊房价暴跌，众多投资客
挥泪甩卖的时候，于军决定结束租
房生活，在燕郊安家，更准确地说，
是于军父母的决定。

“我父母觉得我们先在燕郊买
一套房，我先住在这边，将来等我
赚了钱也有了购房资格能在北京
买房了，就让他们住到燕郊来，这
样我们离得也不远。”于军说。这
套“购房攻略”是于军的表姨提供
的，表姨家就是如此操作。孩子北
京上班，表姨老两口住在河北。

据媒体的估算，每天有 30万-
40万睡在河北的北漂族，跨城通勤
去北京上班，他们中的大多数需要
凌晨四、五点就起床，才能在九、十
点钟达到公司，每日通勤时间普遍
在5-6个小时。

作为一个身高 180+的东北男
孩，于军说，他低估了这种跨城通
勤的辛苦程度。尤其是疫情期间，

进京除了堵车和晚上只能打黑车
等难题，还需要隔天就去做核酸，
过检查站排长队一两个小时更是
家常便饭……“疫情让大家知道
了，离北京再近那也是河北。”于军
感叹。

更让于军沮丧的是，是就职于
在线教育公司的他，之前薪水算是
相当不错的，这也让于军觉得在北
京买房并不是一个遥远的梦想。
但现在，公司原来的英语培训业务
线已经没有了，他被调到了公务员
培训业务线，他的收入也和房价一
样“腰斩”了。

即便如此，于军还是觉得在燕
郊买房是个明智的决定。“再烦心，
这也是自己的家，也好过租房。”他
说。

于军说，他和同小区的许多邻
居成为了好朋友，大家一起打球、
骑行、钓鱼，很开心。“都是漂在北
京的，有共同语言。”他说。而且疫
情也有好事情，公司允许在家办
公，每天省去了几个小时的通勤时
间，虽然收入少了，但这让于军幸
福感“爆棚”。

“说不定以后会有大量 SOHO
的工作。”于军说，自己身边越来越
多的人选择工作时间和地点更为
灵活的工作。

陆骑麟表示，目前整个环京房
地产购房人群正在逐步从投资购
房为主开始向多元化转变，投资、
自住、改善、养老多重需求共存的
状况。“限购后，随着配套完善，泡
沫挤出，目前的购房者往往是真正
有居住需求的刚需/改善，其中大部
分是北京外溢的刚需/养老需求和
部分本地改善需求。”他说。

三河市统计局发布的三河市
第七次全国人口普查数据显示，截
至2020年11月1日零时，三河市常
住人口为 96.51万人，比 2010年第
六次全国人口普查时相比增长了
31.3万人，增幅为48.01%。这个数
字是同期河北全省人口增速的
12.5倍。

而其中，燕郊（含燕郊高新区4
街道及燕郊镇、高楼镇）常住人口
为629554人，约占三河全市总人口
65%，相比2010年第六次全国人口
普查数据，燕郊的常住人口10年间
增长约92%。

这意味着，“于军们”是一个相
当庞大的群体。当投资概念不再
火热，当炒房客暗淡离场，“于军
们”或许才是燕郊房价的决定者。

本地人：“燕郊除了好房子，
也能有好工作就好了”

作为一个土生土长的三河人，
田甜全程见证了燕郊房价的大起
大落，但相比燕郊房价的暴跌，更
让田甜担忧的是，燕郊的人变少
了，尤其是疫情这两年。

“房价起起落落其实挺正常
的，但现在买房和租房的人都变少
了，很多人都走了。”田甜说，房地
产火爆那几年，很多燕郊本地的年
轻人都不用去北京找工作，在家也
能找到事情做，但现在不行了。

和很多还留在燕郊本地年轻
人一样，田甜一直都从事与房地产
相关的工作。她当过新盘的房产
销售，限购之后，她也做过“代办购
房资格”的事情。

“从 2011年开始到 2016年，在
燕郊这边干房地产还是挺赚钱
的。”田甜回忆了五、六年前燕郊楼
市的高光时刻：一个新盘开出，没
到晚饭就能卖完；不是售楼员求着
客户，而是客户求着售楼员，帮忙
去抢好户型和好楼层，售楼处到处
张贴着对售楼人员收红包的举报
电话。

“限购对燕郊房价有一些影
响，但没有特别大的下跌，但疫情
影响真的很大。尤其是随着房子
越盖越多，房价和房租都一降再
降，现在三居只能租到过去两居的
价格，过去一居的租金现在能租到
两居，一些新盘位置偏的话，租都
租不出去。”田甜说，自己家小区门
口的一条街上，一度有十几家房产
中介，现在只剩下两家了。

田甜说，自己身边的很多朋友
都打算去北京找工作了，因为燕郊
本地没有好的就业机会，比较常见
的就是商场、餐厅服务员之类的。

“什么时候燕郊除了好房子，也能
有好工作就好了。”田甜说，自己也
打算去北京试试看。

陆骑麟认为，与上海、广州、深
圳的外溢效应不同，环京地区没有
承接太多来自北京的产业外溢和
就业外溢，更多只是满足北漂一族
的居住需求。因此，能实现北京日
常通勤、自身配套逐渐完善的区域
（如北三县），经过这几年的调控，
泡沫已经挤出，随着规划配套的逐
渐落地，价格稳中有升，目前价格
已经回到合理空间。

“但那些离北京主城区太远，
无法实现通勤，前期主要靠概念炒
作的地方，价格缺乏支撑，供应量
也不小，市场情绪也很悲观，预计
跌势难止。”陆骑麟说。

（应采访对象要求，文中李杰、
于军、田甜均为化名。）
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拿到房本房价已跌掉一半，燕郊投资客、北漂和本地人

近日，淮安市中医院脑外科接诊
了一位男性患者，他上厕所时太用力，
脑血管竟发生了破裂。

今年 43岁的刘先生患有高血压多
年，一直没有系统地接受治疗。刘先生
平时喜欢吃大鱼大肉，而且便秘史长达
7年，但是他认为不是什么大事，多吃点
蔬菜就行了。没想到，前两天他在上厕
所时，发生了意外。

淮安市中医院脑外科副主任张要
田介绍：“他上厕所好长时间没有出来，
家里人就很奇怪，到卫生间看了一下，
发现这个病人已经昏倒在地了，呼之不
应，大小便失禁，而且呕吐。”

刘先生家属紧急拨打 120将他送
往医院就诊，在急诊室，医生观察发现
患者瞳孔散大，“考虑脑血管意外，急诊

行头颅CT检查，基底区域大量出血约
100毫升，脑疝形成，属于急诊危险，所
以紧急地行开颅手术、脑血肿清除术、
去骨瓣减压术，术后送 ICU治疗。目前
病情尚稳定，但还没有完全脱离危险
期。”

医生询问家属得知，刘先生平时血
压较高，高压200毫米汞柱，低压110毫
米汞柱左右，一直没有系统地接受治
疗。

医生表示，脑出血是高血压疾病最
严重的并发症之一 ，致死、致残率很
高。因为血压长期得不到控制，会使脑
血管持续处于扩张状态而变硬、变脆，
在这种情况下，如果血压骤然升高，血
管壁承受的压力就特别大。

人体在如厕时，腹部压力会升高，

血压也会随之升高，而便秘的人，会使
得腹压、血压升高的情况更明显，很容
易引发脑出血等问题 。

淮安市中医院脑外科副主任张要
田表示，近期天气变冷，医院发现脑出
血病人越来越多，基本每天都能遇
到。他提醒，大家一定要注意保暖，因
为天冷可以使心脑血管尤其是脑血管
收缩，导致血压升高，容易引起脑内小
血管破裂，引发脑出血 。

“平时有血压高的病人一定要监
测血压，规律地服药，把血压控制在一
个比较稳定的状态，千万不能让血压
忽高忽低，或者忙的时候忘记吃药
了。有便秘的人平时一定要适当多运
动，饮食方面要多吃一些蔬菜水果以
及粗纤维 。”医生提醒。

男子如厕太用力突发脑出血进了ICU警惕这些坏习惯


